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Résumé 

Le mémoire intitulé « effet du tabagisme sur l’épigénétique » explore 

l’interaction entre  le tabagisme et l’épigénétique  afin de comprendre le domaine de 

l’épigénétique  avec ses différents mécanismes et comment le tabagisme modifie 

l’expression des gènes surtout à travers la méthylation de l’ADN. 

Dans la première partie de ce mémoire, nous avons examiné le domaine de 

l’épigénétique qui fait référence à des modifications chimiques réversibles  qui 

peuvent influencer l'expression des gènes sans altérer la séquence d'ADN. Ces 

modifications comprennent : la méthylation de l'ADN, un processus par lequel des 

groupements méthyle sont ajoutés à l'ADN, affectant ainsi l'activation ou la 

désactivation des gènes ; et les modifications des histones comme l’acétylation, la 

méthylation et la phosphorylation…. 

Ensuite, nous avons abordé l’effet du tabagisme sur l’épigénétique notamment 

la méthylation de l’ADN, et comment cet effet provoque des altérations chimiques 

dans  l’expression des gènes impliqués dans des processus cellulaires importants, 

ce qui  peut contribuer au développement de maladies telles que le cancer et les 

maladies cardiovasculaires. 

Enfin, nous avons mis en évidence la réversibilité des changements 

épigénétiques liés au tabagisme ; et l’arrivée des épimédicaments ; des molécules 

qui donnent un espoir pour la restauration de l’expression normale des gènes altérés 

et ouvrent des nouvelles perspectives pour le traitement des maladies associés. 

 

Mots clés : 

Épigénétique, Tabagisme, Réversibilité, épimédicamets, expression des gènes. 

  



 

 

Abstract 

The dissertation entitled (Effect of smoking on epigenetics) explores the 

interaction between smoking and epigenetics in order to understand the field of 

epigenetics with its different mechanisms and how smoking modifies gene 

expression, especially through DNA methylation. 

The first part of this study examined epigenetics, which refers to reversible 

chemical modifications that can influence gene expression without altering the DNA 

sequence. These modifications include: DNA methylation, a process by which methyl 

groups are added to DNA, affecting the activation or deactivation of genes; and 

histone modifications such as acetylation, methylation and phosphorylation. 

Next, we looked at the effect of smoking on epigenetics, in particular DNA 

methylation, and how this causes chemical alterations in the expression of genes 

involved in important cellular processes, which can contribute to the development of 

diseases such as cancer and cardiovascular disease. 

Finally, we have highlighted the reversibility of epigenetic changes linked to 

smoking; and the advent of epimedicines; molecules that offer hope for the 

restoration of normal expression of altered genes and open up new perspectives for 

the treatment of associated diseases. 

 

Keywords: 
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